

Subscripción.  
En la capital. 450 ptas. trimestre  
Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
Ultimamente en oro. 18 id. semestre  
Id. un año en oro. 25 id. id.  
Estranjero. 750 id. trimestre  
Todo pago se entiende por adelantado.  
Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º 1.º

# LA LUCHA

Anuncios.  
En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 3.ª y 4.ª, 25 céntimos.—En la 5.ª, 50 céntimos.—En la 6.ª, 75 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 150 á 4 pesetas la línea a juicio de la Administración.  
Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, domingo 29 de Octubre de 1893.

NÚMEROS SUELTOS

N.º 5.119

25 céntimos.

## LA VIDA EN MELILLA.

De una carta del señor Moret que publica *El Liberal*, tomamos los párrafos siguientes:

### «El café de Rata.»

Rata es un moro popular en Melilla. Ha sabido establecer en pleno Mantelete una tienda que es como terreno neutral entre moros y cristianos. Allí se confunden los soldados de Borbón y Extremadura con los moros y hebreos del Mantelete y del Polígono. Allí fraternizan todas las razas, bebiendo té aromatizado con yerba buena. Allí se cambian las impresiones del día, los juicios sobre la campaña, las noticias del campo. Rata, solícito y diligente, no distingue entre fieles é infieles. Solo conoce al rey por la moneda.

Rata es un apodo que tal vez le proviene de la vecindad de su cafetuchó con los muy hermosos y grandes ratones que se pasean, entran y salen sin cuidado por los agujeros de las murallas. Su verdadero nombre es Ali Mohamed. Su edad 26 años. El lugar de su nacimiento lo ignora, aunque creció en la honorable kábila de Benisaid.

Dícese Ali Mohamed, alias Rata, hermano del moro Kandor, el que pasa por Madrid y el que ha merecido en distintas ocasiones el honor de alternar con el ministro de Estado. Tal parentesco no aumenta la importancia de Rata, antes bien, lo disminuye ante los ojos de los parroquianos de su café. Porque Kandor, aunque otra cosa crean en Madrid, ejercía aquí el humilde oficio de sacristán de la mezquita de Frajaua, la del sitio de autos, la inmediata á Sidi-Aguariach. Kandor es una especie de rapavelas.

Rata quiere, como todos los moros de la plaza, que se castigue á los rifeños que paralizan las buenas relaciones entre los moros y los cristianos; pero no es partidario de la construcción del fuerte, que, según su entender, no sirve de gran cosa en el punto emplazado.

Rata tiene sus ideas sobre política internacional, y aún sobre política interior. Y no es extraño por eso que sea su café un círculo político y un centro de información.

Preguntábase yo esta mañana si, como se susurra en la plaza, los moros del Riff entrarán á vender huevos y gallinas, y me contestó con el aplomo del que está enterado y conoce el corazón humano de las kábilas:

—Los moros desean entrar, pero los cristianos, por el estado de ánimo en que se encuentran, de justa indignación, no les ofrecen garantías... constitucionales. No se van á esponer á una degollina. Pero si no entran hoy día porque todavía es pronto, entrarán otro. No tengas cuidado—añadió—que se dispare un tiro. Todo se está arreglando por los *bajás de Madrid*.

### Silazmi.

Silazmi es un moro guapo, limpio, elegante, amigo de España, enamorado de las bellas malagueñas, que ha conocido en sus viajes de mercader de Melilla á Málaga.

Silazmi es un moro cortés y bien educado. Entre él y nosotros ha habido un cordial cambio de tarjetas y los ofrecimientos de una buena amistad. Está deseando con el alma y la vida ir á Madrid y ver una corrida de toros y estar en *Forros* como el moro Kandor. Este propósito de visitar la villa y corte dice que lo realizaría ahora si no fuera por esas *tonterías* que han pasado en Sidi-Aguariach.

Silazmi, como natural de Tetuán, como moro civilizado, tiene una idea muy inferior de las kábilas. Dice que los moros del Riff no tienen cabezas como los demás hombres, sino que tienen *cabezas duras como piedras*.

Se informa de todo lo relativo á Espa-

ña, gusta de conocer su historia, es preguntón como un niño curioso, no se le cae de la boca el porqué y el para qué, y termina todas las conversaciones con una reflexión filosófica.

Hé aquí algunas de sus reflexiones ó sentencias, que dice con aire grave, en un castellano chapurrado, pero bastante claro é inteligible.

Hablábamos de las constantes turbulencias de los moros del Riff, de su vecindad molesta, de su índole salvaje, y Silazmi estableció la siguiente conclusión:

—Moros Riff, no os respetan porque vuestro gobierno no quiere. En cuarenta y ocho horas debían haber venido tropas y cortar cabezas. Ahora, ya no poder cortar sin permiso del sultán.

Silazmi fué uno de los que desempeñaron la misión un tanto difícil y arriesgada de explorar la opinión de las kábilas, en unión de los moros de la Aduana, y cuando volvió decía que moros *estar como españoles con los partidos; no entenderse*.

### El intérprete Marín.

Es muy simpático. Un intérprete modelo, la reserva personificada. Es incapaz de cometer una indiscreción, de que se le escape una palabra ó un gesto, de que por él se sepan los tratos y contratos entre el bajá del campo y el general Margallo.

Da una fidelidad sin límites para España, sirve á ésta y á sus representantes, sin que se trasluzca en ningún instante por su conversación cuáles son los sucesos del día y cuáles son los que se esperan para mañana. Y eso que, en realidad, es el único que está en el secreto, porque tiene que traducir á los moros lo que dicen los cristianos y vice versa.

Sabía hablar árabe con perfección extraordinaria, con corrección admirable, á los 16 años. Lo aprendió en la Argelia francesa, juntamente con el francés, que habla también cual si fuera su lengua nativa. Es de mediana estatura, de ojos muy inteligentes; un moro rubio.

Cuando el intérprete Marín se viste de negro, ya se sabe, es que hay conferencia con el bajá y que entra á ejercer funciones oficiales. Entonces se vuelve impenetrable, contesta por monosílabos, no tiene opinión ni criterio sobre las cosas, es una máquina que obedece á su deber y que sirve de intermediario como el telégrafo ó el teléfono. Diríase que por él pasan las palabras moras y se convierten al castellano y al revés, sin que hagan vibrar siquiera una fibra de su ser.

Es impenetrable para los hechos presentes y para los hechos pasados. Para él no existe la historia. No solo dice que no pregunta, sino que afirma que lo olvida todo.

Cuéntase, y esto no lo sabemos por Marín, que antes de los sucesos del día 2, mucho antes, hubo varios parlamentos provocados por los moros, para pedir que no se hiciera el fuerte.

Preguntaban los moros para qué se hacía la caseta provisional en Sidi Auriach (lo escribo así, según dictámen de Marín y de cuantos saben árabe) y les contestaba el general que la caseta era preparatoria del fuerte.

No satisfechos con la respuesta, volvían á preguntar: ¿Y para qué querer fuerte? El general les demostraba que la construcción del fuerte era una necesidad imperiosa de la defensa de Melilla, una consecuencia del tratado de Wad-Rás, y un resultado de la construcción de los anteriores.

No contentos con esa contestación, insistían de nuevo rogando que el general desistiese de la para ellos decabellada idea de hacer el fuerte, y el general les respondía que no era libre de hacerlo ó no hacerlo, puesto que tenía que obedecer las órdenes de su gobierno.

Tal razón no les convencía, y por centé-

sima vez repetían su cantinela, un tanto modificada, porque en último extremo solicitaban del general Margallo que les concediese el *favor especial* de suspender las obras. Era para ellos un servicio personal que les prestaba.

Madrid 27.—El regimiento de Cataluña está ya alistado para embarcarse en Málaga con el general Macías.

Ha salido en el tren correo el general Macías para Málaga.

La regente ha firmado hoy su nombramiento y el cese del general Margallo.

El general Macías lleva instrucciones completas y un buen surtido de planos topográficos detallados, para repartir entre los jefes del ejército de operaciones.

La casa Loewe ha despachado los diez mil Mauser, para ser embarcados en Brema ó en Hamburgo.

Enviados directamente á Melilla, podrán ser desembarcados antes del día 4.

La actitud de los rifeños no ha desmayado ni mucho menos.

Desde el principio de la operación de hoy han aparecido en gran número, y aunque á gran distancia se les veía correr y agitar en el aire sus jaiques, como llamando á los de las rancherías.

En vista de la agitación de los rifeños, el general Margallo ha pedido refuerzos á la plaza, de donde ha salido el batallón de Cuba.

El batallón ha ocupado el fuerte de Camellos, á poca distancia del fortín en construcción.

Formado el cuerpo que ha de levantar y proteger la primera obra de aproche al cerro de Sidi-Guariaix, á primeras horas de la mañana han llegado al emplazamiento del primer fortín y comenzado las excavaciones á medio día.

Mientras los ingenieros empezaban los trabajos, han tomado posiciones á su entorno el destacamento de tiradores Mauser, el pelotón de caballería y una batería.

Los tiradores se habían esparcido, aprovechando las desigualdades del terreno y las malezas, para observar sin ser vistos y poder disparar con ventaja.

Se trabaja en asegurar las avenidas del campamento, y en abrir trincheras en las alturas fronterizas á la kábila de los Beni Sicar entre el fuerte de Cabrerizas Altas y el de Rostrogordo. Esta obra se ha resuelto en vista de los recientes trabajos de fortificación del enemigo por aquel lado.

El general Azcárraga ha sido recibido en audiencia particular por la reina regente.

Aparte de sus amistades políticas, se reconoce á este militar una competencia indiscutible, por lo que se ha encontrado justificadísimo que se aprovechen sus servicios.

El general Azcárraga ha dicho que para la próxima campaña se requiere un ejército de 18,000 hombres.

Ha funcionado el proyector eléctrico Mangin, con el que se ha descubierto las alturas de Sidi Guariaix coronadas de rifeños armados, en actitud nada tranquilizadora.

Los fuertes están todos preparados velando la artillería y dejando grandes guardias de infantería.

Las trincheras que se han abierto para proteger los campamentos y las obras, han quedado adelantadísimas.

Por un momento se ha esperado hoy que iba á entablarse la acción con los rifeños, pues tres grandes grupos avanzaban apercibiéndose separados los jefes que los mandaban, como para atacar á nuestras avanzadas.

Se han desplegado las fuerzas disponibles para recibirles, enfrente y bajo la protección del fuerte de Camellos, pero se han retirado en seguida.

Dice *El Heraldo*, que el ministro de la Guerra marchará el día 4 para el África.

Ha salido en tren especial el regimiento de Canarias para Córdoba.

Cádiz 26.—Está dispuesto para marchar el regimiento de Pavia.

### Se rompe el fuego.

Madrid 28, (á las 3 madrugada).—Dice un telegrama oficial que á las tres y media de la tarde un grupo de moros insultó á los ingenieros que trabajaban.

Después sonó un tiro, luego otro y otro y enseguida se generalizó el fuego.

Los numerosos grupos de moros que estaban en actitud amenazadora fueron adelantando, mientras gritaban, gesticulaban y preferían toda clase de insultos.

Luego al grito de ¡Alah es grande! empezaron el ataque, contestándoles nuestras tropas que protegían la construcción del fortín.

Generalizóse después la lucha, tomando parte en ella los fuertes de Melilla, que vomitaban fuego graneado contra los moros. Estos atacaban con gran empuje y sin medir las consecuencias de la agresión.

Como las tropas se hallaban sobre las armas, también pudieron tomar parte inmediatamente en la lucha; el crucero «Conde de Venadito» causaba grandes estragos al enemigo.

El telegrama oficial relativo á los sucesos de Melilla y al combate de ayer, dice que á medio día comenzaron las obras de atrinchamiento por la primera compañía de ingenieros que trabajaba frente el fuerte de Camellos, la segunda en el reducto y la tercera en Rostrogordo.

A las cuatro de la tarde los moros rompieron el fuego contra nuestros soldados desde todo el contorno del campo exterior. Nuestras fuerzas lograron dominar el fuego del enemigo y retirarse con orden.

En Rostrogordo reunióse todo el regimiento de Extremadura.

Una vez suspendido el fuego de Camellos, el general Margallo regresó á la plaza, y como viera que no se retiraban los nuestros á los fuertes, ordenó la retirada personalmente.

A las once de la noche el fuego ha cesado. El general Margallo hallase en los fuertes. Mañana dará detalles.—*El coronel del regimiento de África.*

## Desde Madrid.

26 Octubre de 1893.

No parece sino que el gobierno se ha propuesto divorciarse en absoluto de la opinión pública, según la conducta que observa. Ocurren los lamentables sucesos de Melilla, pronúnciase la opinión en pró de un rápido y ejemplar castigo, y el gobierno, desentendiéndose de esos clamores, adopta una conducta confusa é indeterminada que sume en un mar de confusiones á todo el mundo.

Pero la opinión no cesa en su propósito y sigue pidiendo el inmediato castigo de las tribus rifeñas; entonces el gobierno, aún cuando muy tarde, comprende la necesidad en que se halla de adoptar una conducta enérgica y comienza los preparativos que desde el primer momento debieron hacerse. Pero no hace las cosas completas y como su conducta deja mucho que desear y las censuras que se le dirigen son cada vez mayores, adopta la resolución de impedir que las noticias lleguen á conocimiento de los españoles, y en consejo de ministros acuerda llevar á los tribunales al periódico que diga otra cosa distinta de lo que el gobierno tenga por conveniente.

Resulta de aquí un general disgusto que se expresa perfectamente en un acertadísimo artículo que ha publicado *El Imparcial*, y en el que se prueba de un modo palpable la arbitrariedad que el gobierno trata de cometer. *El Imparcial* recuerda con grande oportunidad, que ni en los tiempos de la guerra de África cuando el general O'Donnell mandaba en jefe las tropas ni en la pasada campaña carlista en que dominaban los conservadores, se prohibió que la prensa se ocupara de tales asuntos. Bueno es que el gobierno trate de conservar el secreto de las operaciones; pero de esto á prohibir que el público se entere del curso de los conocimientos, media una diferencia grandísima, y haga el gobierno lo que quiera, no logrará su propósito. El pueblo español tiene perfecto y absoluto derecho á saber de qué modo se gasta la preciosa sangre de sus hijos y el dinero

que tanto le cuesta reunir, y esto no puede impedirlo nadie aún cuando sea el gobierno quien quiere hacerlo.

Impónese por tanto, la necesidad verdaderamente ineludible de que el gobierno cambie de rumbo y adopte resoluciones más en armonía con lo que la opinión pública y el decoro nacional exigen de consuno.

Esta es la opinión que sustentan los periódicos todos y las personas que pasan plaza de imparciales, considerando que todo lo que se haga en otro sentido solo ha de merecer la indiferencia y aún algo más de la parte de la nación que no se deja llevar por los intereses de bandería.

Pensar que en nuestros días se vá á amordazar á la prensa, sobre todo en un asunto que como este es de interés general, es pensar en un imposible, y si el gobierno cree en otra cosa, los hechos se encargarán de hacerle ver que se ha equivocado lastimosamente y que en estas cuestiones es, más que en las demás, proceder de absoluto acuerdo con lo que la nación exige.

De esperar es, por tanto, que el gobierno reconozca su error y deje á un lado el acuerdo que con tanta falta de oportunidad ha adoptado, atrayéndose de este modo censuras que le importa sobre manera en circunstancias como las actuales no suscitar.

De V. afmo. s. s. q. b. s. m.,  
Alvarez Iturrioz.

## Desde Paris.

26 Octubre de 1893.

¡El delirio!... Hé aquí expresado con una sola frase lo que son las fiestas franco-rusas que comenzaron el miércoles de la semana pasada y que ya han terminado. Si duraran dos ó tres días más, la mitad de los que en ellas toman parte activa se morirían de cansancio y la otra mitad se moriría también de apoplejía de entusiasmo. No he visto en mi vida una cosa igual. Más de una vez, en los seis días transcurridos desde la llegada de los marineros rusos, me he figurado que el centro de Paris era un colosal manicomio sin director, sin médicos y sin loqueros. La verdad es, que á muchos de los infelices á quienes se trata con el mayor rigor en las Casas de Oratas se les pone las camisas de fuerza con menos motivos que los que han existido y existen aún para aplicar este procedimiento extremo á infinidad de franceses. Más fácil me sería inflar un perro que encerrar en las acostumbradas dimensiones de mi carta quincenal una crónica ó sucinto relato de cuanto he visto en el transcurso de una semana. Desearía yo satisfacer la curiosidad de mis lectores presentándoles en estos apuntes algo así como una serie de cuadros disolventes, en los que pudieran admirar con colores todas las principales escenas de la grandiosa obra que el patriotismo de los franceses aguijoneado por el afán de revancha ha representado en las calles, en las plazas, en los edificios públicos y particulares, exornándola con todo el lujo que su interesantísimo argumento requiere. Pero tengo que renunciar á una tarea que es superior á mis fuerzas harto debilitadas por seis días de movimiento continuo, de empujones, de codazos, de marcha penosa por el centro de una compacta masa de seres humanos que se han quedado afónicos de tanto gritar. Me limitaré á decir, que el aspecto de Paris más especialmente consagrado á reflejar las manifestaciones de entusiasmo, ha sido imponente, brillantísimo, deslumbrador. Por todos lados colgaduras y banderas en que aparecían artísticamente combinados los colores nacionales de los dos países que acaban de sellar su amistad de un modo tan ruidoso. Por todos lados columnas, arcos, gallardetes, templetos, escudos. Por todos lados los gritos de la muchedumbre cuyo movimiento era el del flujo y reflujo del mar, mezclándose y confundiendo con los acordes de las músicas. El Círculo Militar, el teatro de la Opera, la Maison d'or, el Hotel de Rusia, la iglesia de la Magdalena, el restaurant Durand, las Halles y otros cien lugares y edificios, han sostenido honrosa competen-

cia tanto por el lujo de los adornos como por el gusto exquisito de los encargados de engalanarlos. El Hotel de Ville (Casa Ayuntamiento) merece mención especialísima. El arte, el ingenio y la fastuosidad hicieron allí un verdadero derroche.

La imaginación más soñadora ha podido encontrar la realidad de sus sueños en el exterior del soberbio edificio y de sus salones.

En la plaza, y enfrente del pórtico de apariencia monumental, dos grandes navíos construidos sin olvidar un solo detalle, cubierto de flores, banderas y anchas franjas y colocados á la conveniente altura del suelo, han tenido casi constantemente sobre sus cubiertas notabilísimas bandas de músicas encargadas de ejecutar aires rusos y franceses.

En fin, ¡el delirio! como he dicho al comenzar esta carta. El almirante Avellán y sus subalternos—con alguno de los cuales he tenido ocasión de hablar largamente en francés, idioma que casi todos poseen con más ó menos perfección—han quedado maravillados ante la grandiosidad desplegada por Francia en la manifestación de sus simpatías hacia Rusia.

Uno de los arrogantes oficiales de la Armada imperial me decía la otra noche poco antes de llegar á su término la magnífica, la imponderable fiesta organizada por el periódico *Le Figaro* en su palacio de la calle Drouot:

—Dudo si estoy en uso perfecto de mis facultades, ó bajo el dominio de una deliciosa embriaguez producida por la acción combinada de la morfina y del opio.

Tengo la certeza de que los marineros rusos, al pisar de nuevo las cubiertas de los barcos que los condujeron á Tolón, al extinguir el eco de los últimos cañonazos de despedida, se mirarán unos á otros y asomará á los ojos de todos esta pregunta:

—¿Ha sido verdad ó ha sido un sueño?

Otra pregunta de muy distinta índole se me ocurre á mi en este momento en que, refugiado en el cuarto más interior de mi domicilio, mareado por las impresiones del día, escribo estas cuartillas oyendo como lejano rumor de mar alborotada el de los millares de voces que atruenan los grandes boulevares.

¿Sería posible, pienso, que este formidable desbordamiento de alegría, este entusiasmo llevado á los límites de la locura, sean precusores de otro desbordamiento de hombres dispuestos á matar y á morir y de otra locura que se manifieste derramando sangre, incendiando viviendas y arrasando campos?

Si así fuese, si la alianza franco-rusa llegara á pactarse y luego, por cualquier motivo, estallara la tantas veces anunciada guerra europea, la arrobadora grandiosidad de las fiestas celebradas en Paris, sería seguramente muy inferior á la grandiosidad aterradora de una lucha de gigantes!

Iba á maldecir la guerra, pero mi espíritu se aparta de todo cuanto hay en mi derredor y vuela á mi país, y vé á mis queridos compatriotas poseídos de la santa indignación que produce el patriotismo villanamente ultrajado...

Cambio de opinión. La guerra es indispensable en algunos casos.

¡Viva España!... Que no se interprete lo que voy á decir como alarde jantancioso... Me siento con ánimos suficientes para ir, si las circunstancias lo exigen, á repetir ese grito enfrente de las bestias del Riff. Y al sentir, no hago más que identificarme con todos los demás españoles que se hallan dentro y fuera de su patria.

Antonio de la Vega.

## Noticias locales y generales

Hoy repartimos á nuestros suscritores un exacto plano de Melilla y su territorio tirado á tres tintas, como otra modesta prueba de la gratitud y afecto que les profesamos.

Habiendo comenzado ya las operaciones militares, como en otro lugar puede verse, hemos creído que recibirán con gusto este nuevo obsequio y, en

esta creencia, les rogamos lo acepten con su benevolencia acostumbrada, pues con él en la mano, podrán seguir paso á paso las operaciones que en el territorio del Riff verifiquen nuestros bravos soldados.

—En los trabajos que se realizan en la carretera de Irún, se encontraron los obreros gran cantidad de monedas de plata de tamaño de un duro, dos pesetas y una peseta, y que debieron ser acuñadas del año 1620 al 1624.

Los obreros se las repartieron como buenos amigos.

—Para juzgar los libros que vende el conocido editor madrileño señor Calleja, el señor Obispo de Madrid-Alcalá, ha nombrado un tribunal compuesto de los reverendos Padres Anastasio García y Paulino Saja, ambos de las Escuelas Pías, anteriormente ya nombrados, y los Ilmos. señores D. José Fernández Montaña, ministro del Tribunal de la Rota, y D. Joaquín Torres Asensio, canónigo lectoral de aquella santa iglesia catedral; al canónigo penitenciario de la misma, muy ilustre señor don Tomás Ayuso, y á los arciprestes de aquella capital del Sur y Norte respectivamente, señores D. Manuel Pascual Pavia, párroco de San Sebastián, y D. Antonio Chacón, párroco de San Martín.

—Se ha declarado la caducidad de la mina *Caridad* del término de Caralps concedida á D. Enrique Padrosa.

—Los jueces militares de los regimientos de Guipúzca y Aragón, llaman y emplazan á los soldados desertores Eugenio Domingo Casals y Antonio Ferraz Semitier.

—Con el ejército expedicionario irán á Melilla el general de división Sr. Ortega, 150 caballos para la escolta y 200 guardias civiles que harán el servicio de policía en el campamento.

—Para el cuatro del próximo Noviembre, día del Pretendiente D. Carlos, preparan los carlistas madrileños un banquete y una función religiosa.

—Sabemos por conducto oficial, que han sido suspendidas las oposiciones que para la provisión de escuelas vacantes debían celebrarse en el próximo mes de noviembre, en virtud de haber acordado el ministro de Fomento remitir al Consejo de Instrucción pública un proyecto de decreto reformando el Reglamento vigente para dichas oposiciones. Oportunamente se anunciará la fecha en que éstas deban efectuarse.

—Como la mayoría de las cuentas de los Ayuntamientos están extendidas en papel común contra lo que prescribe la ley del Timbre, el señor Gobernador ha ordenado á los Alcaldes, notifiquen á los que vienen obligados á rendirlas el deber en que están de hacerlo en el papel correspondiente, con el bien entendido de que, en lo sucesivo, no serán admitidas las que no estén extendidas en debida forma.

—Por renuncia del registrador, se ha declarado y fenecido el expediente de la mina *Manuela* situada en el término de San Julian del Llor, y por falta de pago del cánón, se ha declarado la caducidad de las llamadas *Mascota* del término de Baget, y *Pipo* del de Llagostera, la primera de D. Enrique Padrosa y de D. Mariano Medina la segunda.

—Se han remitido los sellos y carteras á los Alcaldes de los pueblos cuyos Carteros y Peatones del Estado han sido suprimidos, para que los utilicen los Carteros y Peatones municipales.

—Se ha ordenado la busca y captura de Miguel Fernández Sanchez.

—Hoy se celebrará en San Juan de las Abadesas subasta pública para enagenar el aprovechamiento de 200 estereos de leña gruesa y 500 de leña menuda del monte *Castell tallat*, y mañana se hará lo propio en Campellas para vender 500 pinos de su monte público.

—Han entrado en ejercicio los Agentes ejecutivos nombrados por el señor Delegado de Hacienda, D. Crisanto Perez Lopez para el partido de Gerona, D. Emilio Aparici para el de La Bisbal, D. Martín Alabau Puig para el de Figueras, D. Juan Giró para el de Olot, D. Gaspar Torres para

el de Santa Coloma de Farnés y D. José Giró para el de Puigcerdá.

—El Comisario de guerra de Palma de Mallorca, llama á los que se crean con derecho á 13'65 pesetas que al morir ha dejado el soldado 2.º de la segunda compañía de la brigada topográfica de Ingenieros José Jubert Pagés, natural de S. Juan de Palamos.

—Estando en la cárcel de Sevilla Baldomero Garcia y otro sujeto apodado *el Nene*, tuvieron una polémica y juraron matarse cuando salieran.

Cuatro días hace fué encontrado el cadáver de Baldomero, cosido á puñaladas. El agresor buyó. Se hacen pesquisas para conseguir su captura.

—El juez del Batallón cazadores de Barcelona, llama al educando de cornetas Juan Salieta Campmeny, natural de esta ciudad, que ha desertado.

—Está terminándose la caseta que, bajo la dirección del señor Arquitecto municipal, está construyendo el carpintero señor Presas, para llevar á cabo el día 1.º de Noviembre próximo por la compañía de bomberos, el proyectado simulacro de incendio.

—Anteayer, al querer subir al tren en la estación del Bell-lloch, de la línea de San Feliu de Guixols á esta ciudad una muger llamada Teresa Vidal, cuando aquél estaba en marcha, se le escurrió la mano y cayó debajo de las ruedas.

Hacemos gracia al lector de lo que á la pobre le ocurrió; baste decir que falleció al poco rato.

Según nuestro corresponsal nos dice, el cadáver fué trasladado al hospital donde se le practicó la autopsia, siendo conducido ayer tarde á la última morada.

—Continúa la agitación en Alemania contra el proyecto del impuesto sobre el vino.

En Alsacia ha habido una reunión pública, para protestar contra dicho impuesto que los viticultores consideran su ruina.

Los ministros de Hacienda de Prusia, Babilera, Sajonia, Wutemberg y Baden han celebrado una conferencia en Berlin para tratar acerca del indicado asunto.

—Han sido decomisados durante la última semana, por nocivos á la salud, los comestibles siguientes:

Ocho kilos carne de cerdo; 10 de despojos; 5 de frutas; 15 de tomates; 4 de setas; 14 pedazos de gallina y 3 de conejo.

—Un marinero de Carril llamado Marcelino González ha construido, sin más herramientas que una navaja, un modelo del crucero *Infanta María Teresa* de muy pequeñas dimensiones.

En el buque no falta el más pequeño detalle.

—La sección lírico dramática del *Círculo de San Narciso*, ha acordado dar una serie de funciones durante los ocho días de ferias, siendo la primera hoy á las nueve de la noche, con el drama *Entre el vici y la infamia* y la zarzuela *L' amo de casa*.

Para el martes 31, se prepara una función lírica de gran espectáculo.

—Dijo el *Reporter* de los tiempos presentes, que el General Salcedo salió anteayer mañana para Figueras y, ayer, dijo *El Correo* que, efectivamente, el ilustre general no se movió de su casa.

¿Se convence el que enmienda á los demás, de que nadie puede echar la primera piedra y que para corregir hay que ser infalible?

—Han sido puestos á disposición de los tribunales, los que en vez de ser vecinos de esta ciudad debieran pertenecer á la cafrería, Luis Recorta, Martín Gomez, Juan Faura y Pedro Torres, autores del derribo de los bancos de piedra de la Dehesa, á quienes deseamos se les aplique el medicamento conducente á la curación de esas barbaridades.

—Ayer remitió á Madrid el señor Gobernador el importe de la suscripción que se inició en esta ciudad para ayudar á la Asociación de escritores y artistas de la corte á presentar un homenaje de honor al insigne literato D. Gaspar Nuñez de Arce, en cuya lista de donativos figuran: D. Rafael María Neda 25 pesetas, D.ª Carmen G. del Castillo de Neda 15, D.ª María Pascual y 10, Redacción de LA LUCHA 5, don



Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves a partir del 26 de enero de 1893.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que requirirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOUGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

En breve saldrá del puerto de Barcelona

UN GRAN VAPOR

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 160 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc.—Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrantes por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan: Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

En la IMPRENTA de este diario se hacen trabajos de todas clases.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Pildoras RESTAURADORAS**

**Formiguera**, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor a los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **E. FORMIGUERA Y C.ª**  
Tallers, 22.—Barcelona

Depósitos: farmacias de Ametller, Coll, Garriga, Vivas, Pallol y Perez. S. F. 4-4

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabani, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

**LICOR LAVILLE GOTA**

del **REUMATISMOS**

Específico probado de la **GOTA** y **REUMATISMOS**, calma los dolores los más fuertes. Acción pronta y segura en todos los periodos del acceso.

F. COMAR é Hijo, 28, Rue Saint-Claude, PARIS.—Venta por menor.—En todas las Farmacias y Droguerías.

LA ORTOPEDIA MODERNA.

3, PASAJE DE COLÓN, 3 (Travesía de la Rambla del Centro a la Plaza Real) Barcelona.

Tratamiento especial de todos los vicios de conformación del cuerpo humano por medio de la Ortopedia aplicada a la Cirugía.

Cura radical de las hernias recientes y retención completa de las crónicas por medio del braguero REGU LADOR ARTICULADO construido por D. Bartolomé Carcasona, encargado que ha sido durante muchos años de los talleres de D. E. Clausolles. Construcción y aplicación de piernas, brazos y manos artificiales.

Aparatos para las desviaciones internas y externas de las piernas.

Id. para piés varús, retracciones musculares, coxalgias etc., etc.

Construcción especial del corsé ortopédico moderno para corregir las desviaciones de la columna vertebral en todos sus grados. Inspección facultativa.

Completo surtido en jeringas de todas clases, artículos de goma, tijeras, instrumentos de Cirugía, etc.

Más barato que ningún establecimiento de este género, y se asegura el resultado. El personal de esta casa es de los antiguos dependientes y operarios que hasta hace muy poco han sido de la casa de D. E. Clausolles.

Para no confundirse, fijarse en el farol con la inscripción **ORTOPEDIA MODERNA** que hay sobre la puerta del Establecimiento.

R.—3 6.

**VINO BI-DIGESTIVO DE CHASSAING**

DIGESTIONES DIFICILES MALES DEL ESTOMAGO PÉRDIDA DEL APETITO DE LAS FUERZAS, etc.

PARIS, 6, Avenue Victoria, 6, PARIS Y EN TODAS LAS FARMACIAS

Personas que conocen las **PILDORAS DE DEHAUT** DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

25 AÑOS DE EXITO

RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES MÉDICAS DE TODOS LOS PAISES

15 DIPLOMAS DE HONOR 18 MEDALLAS DE ORO

**ENRIQUE NESTLÉ VEVEY SUIZA**

**PARINA LACTEA NESTLÉ**

ALIMENTO PARA NIÑOS DE CORTA EDAD

SE VENDE EN LAS FARMACIAS DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

Para pedidos dirigirse a D. RAFAEL ROMEU, Jerez de la Frontera.

Unico agente en España.

**Papel**

Lo hay para envolver en la imprenta de este periódico.

COMPañIA MADRILEÑA DE URBANIZACION.

Madrid: Príncipe, 15, 2.º

Se constituirá tan luego se suscriban las primeras 500 acciones de 300 pesetas cada una, pagaderas por dividendos mensuales de diez pesetas que pueden hacerse efectivas enviando sellos, libranzas o giros cuyo valor realizado sea el indicado.

Se emitirán nuevas series de acciones a medida que se desarrolle el sistema de urbanización que consiste hoy en adquirir terrenos destinados a la labranza a razón de 1.500 ó 2.000 reales fanega, para darles más valor trazando en ellos una ancha calle, suministrando agua, teléfono, tranvía y otros servicios en virtud de los cuales puedan venderse divididos en lotes y pagados a plazos con crecidísima ganancia.

Para detalles y consultas dirigirse al Director de la Compañía, con sellos para la contestación.

El folleto explicativo se remite a Provincias contra envío en sellos ó libranzas de su importe de dos pesetas, al Director D. Arturo Soria.

Al suscribirse no se hace desarrollo alguno. El pago del primer dividendo se hará al reunirse la primera Junta General.

Los suscriptores de provincias pueden hacerse representar por quien tengan por conveniente ó por carta.

**ASCENSOR.**

**J. ROGER.**

**Gran Hotel Central España-América**

PARIS.

56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del centro de París. Líneas de Tranvías.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones a la calle; Escritorio—Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja con vistas a la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 a 10 f.s. por día; departamentos para familia; Pera microtelefónica en todos los cuartos.—Cuarto y hospedaje de 10 a 15 frs. por día. Arreglos ventajosos para familias.

Restaurant a la carta y a precios fijos; Desayuno 1'25 fr.; almuerzo, 3'50 frs. vino comprendido; comida 5 frs., incluido el vino.

Unico Hotel Español-Americano en todo París.

Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafayette, Paris.

TELÉFONO.

**ANUNCIOS MORTUORIOS.**

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan a precios sumamente económicos.